UNIVERSIDAD CATÓLICA SEDES SAPIENTIAE

FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES



La Iglesia Católica frente a las sectas en América Latina

TRABAJO ACADÉMICO PARA OPTAR EL TÍTULO DE SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

AUTOR

Tiófilo Cipriano Gómez

ASESOR

William Jesús Rojas Gutiérrez

Lima, Perú

2024

METADATOS COMPLEMENTARIOS

Datos del autor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (opcional) Datos del asesor **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Número de Orcid (obligatorio) Datos del Jurado Datos del presidente del jurado **Nombres Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del segundo miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad Datos del tercer miembro Nombres **Apellidos** Tipo de documento de identidad Número del documento de identidad

Repositorio Institucional

Datos de la obra

Materia	
Campo del conocimiento OCDE	
Consultar el listado:	
Idioma (Normal ISO 639-3)	
Tipo de trabajo de investigación	
País de publicación	
Recurso del cual	
forma parte (opcional)	
Nombre del grado	
Grado académico o título	
profesional	
Nombre del programa	
Código del programa	
Consultar el listado:	



FACULTAD DE CIENCIAS DE LA EDUCACIÓN Y HUMANIDADES REVISIÓN DEL TRABAJO ACADÉMICO SEGUNDA ESPECIALIDAD EN FILOSOFÍA Y RELIGIÓN

ACTA Nº 308

Siendo las 09:00 a.m. del día 17 de noviembre de 2024, se inició el proceso de evaluación del Trabajo Académico del egresado CIPRIANO GOMEZ, TIOFILO, cuyo título es "La Iglesia Católica frente a las sectas en América Latina" para optar el Título de Segunda Especialidad en Filosofia y Religión.

Habiendo concluido los pasos establecidos según el Reglamento de Grados y Títulos de la Universidad Católica Sedes Sapientiae para la modalidad de Trabajo Académico, el Jurado Calificador a horas 10:00 a.m. le dio el calificativo de:

APROBADO

Es todo cuanto se tiene que informar.

Milagritos Del Pilar Córdova López

William Jesús Rojas Gutiérrez

Miguel Eduardo Martínez La Rosa

Los Olivos, 17 de noviembre de 2024



Anexo 2

CARTA DE CONFORMIDAD DEL ASESOR(A) DEL TRABAJO DE SUFICIENCIA PROFESIONAL CON INFORME DE EVALUACIÓN DEL SOFTWARE ANTIPLAGIO

Ciudad, Lima 19 de Noviembre de 2024

Señor, MIGUEL EDUARDO MARTINEZ LA ROSA Jefe del Departamento de Investigación Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

Reciba un cordial saludo.

Sirva el presente para informar que el trabajo académico, bajo mi asesoría, con título: La Iglesia Católica frente a las sectas en América Latina, presentado por Tiófilo Cipriano Gómez (código de estudiante 2021200627 y DNI 41689946) para obtener la segunda especialidad en Filosofía y religión , ha sido revisado en su totalidad por mi persona y **CONSIDERO** que el mismo se encuentra **APTO** para ser sustentado ante el Jurado Evaluador.

Asimismo, para garantizar la originalidad del documento en mención, se le ha sometido a los mecanismos de control y procedimientos antiplagio previstos en la normativa interna de la Universidad, **cuyo resultado alcanzó un porcentaje de similitud de 11** % . Por tanto, en mi condición de asesor(a), firmo la presente carta en señal de conformidad y adjunto el informe de similitud del Sistema Antiplagio Turnitin, como evidencia de lo informado.

Sin otro particular, me despido de usted. Atentamente,

William Jesús Rojas Gutjérrez

ORCID: 0000-0001-5296-2971 Investigador Renacyt – P0109083

Firma del Asesor (a)
DNI N°: 40021221
ORCID: 0000-0001-5296-2971

Facultad de Ciencias de la Educación y Humanidades

* De conformidad con el artículo 8°, del Capítulo 3 del Reglamento de Control Antiplagio e Integridad Académica para trabajos para optar grados y títulos, aplicación del software antiplagio en la UCSS, se establece lo siguiente:

Artículo 8°. Criterios de evaluación de originalidad de los trabajos y aplicación de filtros

El porcentaje de similitud aceptado en el informe del software antiplagio para trabajos para optar grados académicos y títulos profesionales, será máximo de veinte por ciento (20%) de su contenido, siempre y cuando no implique copia o indicio de copia.

Índice

Carátula	1
Índice	2
Introducción	5
Capítulo I: Planteamiento del problema	7
1.1. Planteamiento del problema	7
1.2. Pregunta de investigación	9
1.3. Objetivo de investigación	9
1.4. Justificación de investigación	8
1.4.1. Justificación teórica	8
1.4.2. Relevancia social	11
Capítulo II: Aproximación temática	9
2.1. Antecedentes del estudio.	10
2.2. Aproximación teórica.	10
2.2.1. ¿Qué es una secta? ¡Error! M	larcador no definido.
2.2.2. ¿Por qué prosperan las sectas?	12
2.2.3. La Iglesia Católica frente a las características de las sectas	14
2.2.4. ¿Qué piensa la Iglesia Católica de las sectas?	21
2.2.5. La promesa de la salvación de Dios vs las sectas	23
Capítulo III: Metodología	27
3.1 Tipo de estudio	27
3.2 "Revisión sistemática de la literatura científica"	27
3.3. Nivel de investigación	28

3.4. Estrategia de búsqueda de información	29
3 Criterios de inclusión y de exclusión	29
3.4.1. Criterios de inclusión	29
3.4.2. Criterios de exclusión	30
3.5. Bitácora	30
Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones	33
4.1. Conclusiones	33
4.2. Recomendaciones	34
Referencias bibliográficas	35

Índice de tablas

Tabla 1	30
Tabla 2	30
Tabla 3	30
Tabla 4	31
Tabla 5	31
Tabla 6	31
Tabla 7	32
Tabla 8	32

Introducción

El propósito de este trabajo académico es analizar la situación de la Iglesia Católica frente al surgimiento y proliferación de sectas en América Latina. Este estudio busca entender las razones detrás de la permanencia de estas sectas y el crecimiento constante de nuevos grupos religiosos cuyas doctrinas difieren de las enseñanzas tradicionales de la Iglesia Católica. Según las escrituras y la recopilación de información, se establece que la Iglesia Católica, fundada por Dios Padre, tiene como misión esencial transmitir la fe y la esperanza a lo largo de la historia. En este contexto, es importante reflexionar sobre por qué la mayoría de las sectas son consideradas engañosas.

La investigación surge de la necesidad de fomentar en la sociedad una reflexión profunda sobre la importancia de acercarse a Jesús, especialmente en tiempos donde su regreso se considera inminente e inesperado. La exhortación bíblica advierte sobre los peligros de los falsos profetas que aparentan ser portadores de luz, destacando la autenticidad de la Iglesia Católica como la institución religiosa más antigua, con raíces que se remontan a épocas inmemoriales, y que ha permanecido fiel a las doctrinas y enseñanzas de nuestro Padre Celestial.

Este trabajo académico ha sido desarrollado bajo un enfoque cualitativo, con un nivel descriptivo y un tipo de investigación básica. La metodología incluyó una revisión sistemática de la literatura científica, utilizando diversos gestores bibliográficos y siguiendo criterios de inclusión establecidos por la universidad. Además, se implementaron estrategias rigurosas para la búsqueda y selección de información, y todos los autores consultados fueron registrados cuidadosamente en una bitácora.

Estructura del estudio

Capítulo I: Se aborda el planteamiento del problema, junto con la formulación de la pregunta y el objetivo de investigación. Además, se presenta la justificación teórica y se analiza la relevancia del tema para la sociedad actual.

Capítulo II: Este capítulo desarrolla los antecedentes nacionales e internacionales relacionados con la temática. Asimismo, se incluye una aproximación teórica que detalla aspectos fundamentales vinculados al tema principal.

Capítulo III: Aquí se describen el tipo de estudio, el nivel de investigación y las estrategias de búsqueda de información utilizadas. También se presentan los criterios de inclusión y exclusión aplicados, junto con la bitácora de los recursos consultados.

Capítulo IV: En este apartado se exponen las conclusiones derivadas del análisis realizado y las recomendaciones dirigidas a distintos sectores interesados en el tema de estudio.

Finalmente, se presentan las Referencias Bibliográficas que incluyen los textos, documentos y fuentes utilizados para fundamentar la investigación.

Capítulo I: Planteamiento del problema

1.1 Problema

El problema de las sectas radica en que muchos de estos grupos minoritarios son engañosos. Según la doctrina cristiana, Dios edificó una sola Iglesia desde la antigüedad, tal como se menciona en la Escritura: "Tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia" (Mt 16:18). Esto implica que Jesús fundó únicamente la Iglesia Católica, la cual conserva bases doctrinales confiables que proporcionan seguridad espiritual a los seguidores de Cristo. Por el contrario, las sectas suelen presentar doctrinas que se alejan de los principios cristianos fundamentales.

Diversos estudios señalan que las sectas pueden representar una amenaza para la sociedad. En Chile, por ejemplo, se han documentado prácticas extremas, como sacrificios humanos realizados por ciertos grupos (Rubio, 2015). En Nueva York, una secta conocida como el "Santuario Cristiano" fue acusada de promover el ayuno extremo, llevando a sus seguidores a morir de hambre en busca de salvación (Weekly, 2023). Estas prácticas evidencian un peligro latente en las sectas, cuyos líderes, con frecuencia, manipulan y explotan emocionalmente a sus seguidores.

La ingenuidad y vulnerabilidad de muchas personas, especialmente en momentos de crisis emocional, las hacen susceptibles a las tácticas de manipulación empleadas por líderes sectarios. Estos individuos, muchas veces con rasgos psicopáticos, inducen a sus seguidores a cometer actos aberrantes, como ayunos extremos y sacrificios, bajo la premisa de alcanzar la pureza espiritual (Elices, 2021). En contraste, la Iglesia Católica ofrece un enfoque centrado en la fe, el arrepentimiento sincero y la práctica del amor al prójimo, sin requerir prácticas extremas.

En el Perú, las sectas también han tenido una influencia significativa. Aunque algunos grupos religiosos aparentan ser guiados por Dios, muchas veces promueven doctrinas alejadas del verdadero mensaje cristiano (Vargas, 2001). Entre las sectas más reconocidas se encuentran movimientos evangélicos que, aunque comparten ciertos elementos del cristianismo, han sido señalados por generar confusión entre los fieles (Pérez & Grundberger, 2018).

En este contexto, es fundamental fortalecer la fe y el espíritu de los cristianos católicos para evitar que caigan en la tentación de falsas doctrinas. Tal como se menciona en la Biblia: "Vendrán falsos profetas que se presentarán como seres de luz; no caigan en la tentación, sigan al único Creador" (cf. Mt 24:24). La esperanza de encontrar a Jesús y vivir según sus enseñanzas debe ser el principal motor de los fieles.

1.2 Pregunta de investigación

¿Cómo enfrenta la Iglesia Católica la proliferación de sectas en América Latina?

1.3 Objetivo de la investigación

Comprender la situación de la Iglesia Católica frente al surgimiento y la influencia de las sectas en América Latina.

1.4 Justificación

1.4.1 Justificación teórica

Este trabajo académico se sustenta en la búsqueda de nuevos conocimientos y en la fundamentación teórica de datos confiables. La importancia de la Iglesia Católica radica en su misión de transmitir el mensaje de fe, amor y esperanza, tal como se practicaba desde tiempos antiguos. Sus enseñanzas buscan guiar a los creyentes hacia una vida plena, basada en el arrepentimiento sincero y el amor al prójimo.

La Iglesia Católica promueve una espiritualidad centrada en la reconciliación con Dios, resaltando que no son necesarios rituales extremos ni sacrificios para obtener su gracia. En contraste, muchas sectas adoptan prácticas que atentan contra la vida humana, como ayunos prolongados y sacrificios, lo que evidencia su desconexión con el verdadero mensaje de Cristo.

Este estudio, fundamentado en fuentes confiables, contribuirá al desarrollo de investigaciones futuras, sirviendo como referencia teórica para analizar y contrarrestar el impacto de las sectas en la sociedad actual.

1.4.2Relevancia social

Esta investigación también tiene un impacto social significativo, ya que busca promover la importancia de seguir a Jesús y preparar a las nuevas generaciones para su venida. La enseñanza de valores cristianos, como el amor, la justicia y la solidaridad, es esencial para construir una sociedad basada en el respeto mutuo y la paz.

La religión desempeña un papel crucial en proporcionar tranquilidad espiritual y fomentar la unidad entre las personas. Asistir a la Iglesia, cumplir los mandamientos y practicar las enseñanzas de Cristo no solo transforman la vida individual, sino que también contribuyen al bienestar colectivo. En este sentido, la investigación destaca la importancia de la fe católica como guía para una vida plena y en comunión con Dios.

Capítulo II: Aproximación temática

2.1 Antecedentes

Aranda (2018), "Iglesia Católica y confesiones cristianas frente a las sectas en América Latina". El objetivo de este estudio fue explicar la posición de la Iglesia Católica frente a las sectas con doctrinas diferentes, analizando las razones por las cuales estos grupos siguen persistiendo en la actualidad. La preocupación principal radica en que muchos individuos son fácilmente engañados por estos movimientos, que se presentan como seguidores de Jesús pero promueven enseñanzas contrarias a las doctrinas católicas. Metodológicamente, el estudio utilizó la reflexión teológica. El contenido teórico del trabajo fundamenta cómo las sectas han crecido significativamente, formando grupos minoritarios con interpretaciones particulares de la Biblia. Estas creencias frecuentemente manipulan a los seguidores, llevándolos a realizar acciones extremas, como la renuncia a la vida terrenal bajo el pretexto de "purificar el alma". Por el contrario, la Iglesia Católica enseña que basta con mantener la fe viva y confiar en Dios para esperar su llegada.

En conclusión, las sectas imponen reglas estrictas que distan de las enseñanzas divinas, priorizando aspectos materiales como el diezmo obligatorio. Mientras tanto, la Iglesia Católica, desde su fundación por Jesucristo, ha sostenido una continuidad doctrinal, siendo la primera Iglesia y la única que permanece leal a las enseñanzas originales.

Santamaría del Río (2023). "Sectas y nueva religiosidad: un desafío pastoral". El objetivo del estudio fue detallar cómo las sectas representan una amenaza para la sociedad, analizando su impacto desde la perspectiva teológica y el Magisterio de la Iglesia Católica. Metodológicamente, se emplearon la reflexión teológica y el análisis crítico.

El contenido teórico resalta la preocupación de la Iglesia Católica ante la proliferación de sectas que se alejan de las enseñanzas originales de Jesucristo, vigentes desde su paso por la tierra. Estas enseñanzas, basadas en el amor a Dios y al prójimo, son ignoradas por los líderes de las sectas, quienes exhiben comportamientos egoístas y manipulan a sus seguidores para su propio beneficio.

En conclusión, el estudio enfatiza que el verdadero amor al prójimo refleja el amor a Dios. Quienes actúan egoístamente, como los líderes de las sectas, no conocen este amor, evidenciando la desconexión entre sus acciones y los valores cristianos.

Caynamari y Encarnación (2018). "Nuevos Movimientos Religiosos no católicos en la ciudad de Pucallpa". La tesis tuvo como objetivo reflexionar sobre los desafíos que presentan los nuevos movimientos religiosos en la ciudad de Pucallpa. Metodológicamente, se utilizó un enfoque cualitativo con análisis documental y entrevistas para recolectar datos.

El contenido teórico destaca la importancia de la fe para enfrentar las adversidades y el refugio en el amor de Dios. Además, señala la necesidad de prepararse espiritualmente para la llegada de Cristo, siguiendo las enseñanzas de la Iglesia Católica, que incluyen la oración, el servicio al prójimo y la fortaleza en la fe. El trabajo resalta cómo las sectas intentan confundir a los creyentes menos fortalecidos en su espiritualidad, promoviendo doctrinas que difieren significativamente de las enseñanzas católicas.

En conclusión, las sectas y movimientos religiosos presentan doctrinas divergentes de la Iglesia Católica, siendo fundamental fortalecer la fe en Dios para evitar ser engañados.

Álvarez (2023). "Las sectas religiosas y satánicas presentes en Perú que arruinaron la vida de sus seguidores". El objetivo del estudio fue analizar las experiencias de los seguidores de

diversas sectas religiosas en Perú. Metodológicamente, se utilizó un análisis documental y teológico.

El contenido teórico recopiló testimonios de personas que fueron engañadas por líderes sectarios, quienes manipularon sus creencias y emociones. Ellos llevaron a sus seguidores a prácticas extremas como la hambruna, la manipulación mental e incluso los sacrificios humanos. En contraste, la religión católica promueve el amor a Dios y la fe sin exigir prácticas que dañen la integridad física o emocional de las personas.

En conclusión, las sectas confunden a sus seguidores al hacerles creer que sus doctrinas provienen directamente de Dios, a pesar de que muchas de ellas atentan contra la dignidad y la vida humana.

2.2 Aproximación temática

2.2.1 ¿Qué es una secta?

Una secta está conformada por un grupo de personas que no se identifican con la fe católica, sino que adoptan otras doctrinas y creencias que se desvían de las enseñanzas originales de la Iglesia Católica. Las sectas no son un fenómeno único, sino que abarcan diversas agrupaciones que, aunque afirman ser creadas por Dios, difieren sustancialmente en sus dogmas.

Desde los tiempos de Jesucristo, cuando este escogió a Pedro para edificar su Iglesia, ésta se ha mantenido como depositaria de las enseñanzas originales y las tradiciones de la fe cristiana. "Las denominadas sectas han existido también desde tiempos antiguos, pero sus dogmas no son los mismos que los de la Iglesia Católica, porque tienen costumbres y creencias propias" (López-Alarcón, 2018, p. 18).

En la Biblia se advierte acerca de la aparición de falsos profetas, quienes engañarán a los creyentes desprevenidos. Estas personas, bajo la influencia del mal, pueden aparentar ser seres de luz, pero buscan alejar a los fieles del camino de Dios. Por esta razón, la perseverancia en la fe y el conocimiento profundo de las enseñanzas de Cristo son fundamentales para evitar ser víctimas de engaños. "Son grupos minoritarios que se apartan de las creencias de Dios Padre, practicando otros dogmas, y suelen priorizar su bienestar personal" (Farias, 2021, p. 8).

En contraste, Dios creó una sola Iglesia para predicar, evangelizar y guiar a los hombres hacia la vida eterna. Los fieles son llamados a asistir a misa, fortalecer su fe y no rendirse ante las adversidades, reconociendo que su misión es amar a Dios y no dejarse engañar por falsas doctrinas.

2.2.2 ¿Por qué prosperan las sectas?

Estas prosperan debido a su capacidad para presentarse como entidades espirituales auténticas, engañando a personas emocionalmente vulnerables. A través de promesas de amor, salvación y soluciones rápidas a problemas personales, estas organizaciones captan a quienes atraviesan crisis existenciales.

"Son grupos que se encargan de captar a personas desorientadas, haciéndoles creer que la palabra de Dios es vida, pero bajo una interpretación engañosa" (Amat y León, 2021). Esto ocurre porque, en muchos casos, las personas están en búsqueda de un sentido de pertenencia y estabilidad emocional, lo que las hace susceptibles a los mensajes de las sectas.

En contraste, los creyentes con una fe sólida y devoción hacia Dios tienden a resistir las influencias de estas organizaciones, permaneciendo firmes en las enseñanzas católicas. "Se trata de enmendar los errores y refugiarse en el amor a Dios para ser parte de su gracia y promesa" (Lecaros, 2015, p. 6).

Las sectas suelen perdurar porque satisfacen necesidades humanas fundamentales, como el sentido de pertenencia y el deseo de amar y ser amados. Sin embargo, estas promesas frecuentemente son falsas y no se alinean con las verdaderas enseñanzas de Cristo.

2.2.3 La Iglesia Católica frente a las características de las sectas

Las características más comunes de las sectas incluyen la promoción de ideas engañosas y falsas promesas, como el planteamiento de que sus líderes son elegidos directamente por Dios para fundar nuevas Iglesias. Estos movimientos religiosos, también conocidos como Nuevos Movimientos Religiosos (NMR), han crecido en alcance global, desarrollando ritos y creencias que difieren significativamente de las enseñanzas católicas.

En contraste, la Iglesia Católica se basa en la tradición y las Santas Escrituras. Según Recanati (2024), "La Iglesia Católica preserva la tradición doctrinal y religiosa basada en la Biblia, mientras que las sectas suelen ser engañosas y no siguen los verdaderos intereses religiosos".

Esta enfatiza la importancia de la educación teológica para fortalecer la fe, especialmente entre los jóvenes, y se compromete a predicar el evangelio auténtico para contrarrestar las enseñanzas erróneas de las sectas. Para Juan (Instrumentum Laboris, 2012), "Quien confiese que Jesús es el Hijo de Dios, Dios permanece en él y él en Dios".

2.2.4 ¿Qué piensa la Iglesia Católica de las sectas?

La Iglesia Católica considera que las sectas son peligrosas porque tergiversan las enseñanzas de la Biblia y promueven doctrinas ajenas a la voluntad de Dios. Aunque algunas sectas afirman ser iglesias verdaderas, sus líderes buscan establecer su autoridad sobre los demás, alejándose de los principios cristianos. "Nadie es dueño de la verdad, solo nuestro Creador tiene la última voluntad sobre el hombre" (Rojas, 2024, p. 6). Mientras que la Iglesia Católica se basa en

la adoración del Dios trino, las sectas a menudo rechazan la doctrina de la Santísima Trinidad, generando, confusión entre sus seguidores.

El amor de Dios y su promesa de salvación son universales y no requieren de sacrificios extremos o prácticas manipuladoras, como las que suelen imponer las sectas.

2.2.5 La promesa de la salvación de Dios frente a las sectas

La Iglesia Católica enseña que la salvación proviene de la fe en Dios y del cumplimiento de sus mandamientos. Las sectas, en cambio, tienden a realizar falsas promesas, a menudo manipulando a sus seguidores para que participen en rituales que no tienen base en las enseñanzas de Cristo.

Según Amat y León (2021), "Todo aquel que busque en vida conocer a Dios y arrepentirse de sus pecados de corazón tendrá vida eterna en el cielo". La Iglesia Católica refuerza la importancia de la esperanza y la fe como fundamentos para alcanzar la salvación.

En contraste, las sectas tienden a fomentar prácticas que pueden ser dañinas para el bienestar físico y espiritual de sus seguidores, mientras que la Iglesia Católica guía a sus fieles hacia un camino de amor, servicio y confianza en la voluntad divina.

ANÁLISIS CRÍTICO

Tabla 1 *Análisis comparativo*

Tópico	Autor	Definición	Comentario
Contenido 1 ¿Qué es una secta?	López- Alarcón, 1997, p. 18)	Definen que las denominadas sectas han existido también desde tiempos antiguos, pero sus dogmas no son las mismas que las iglesias católicas porque ellos tienen otras costumbres y creencias.	Este enfoque es útil para comprender como se desliga una secta de las creencias católicas que fueron enseñanzas fundadas por Dios.
	(Farias, 2015, p.8).	Consideran que las sectas son grupos minoritarios que se apartan de las creencias de Dios padre por practicar	Este enfoque resalta como las sectas o movimientos religiosos, no respetan las doctrinas de los

Tópico	Autor	Definición	Comentario
		otros dogmas, también denominadas movimientos religiosos engañosos, porque en su gran mayoría busca su bienestar personal	antepasados en el que la iglesia católica fue la primera iglesia que Dios edifico para sus seguidores y fieles a su voluntad.
Contenido 2 ¿Por qué prosperan las sectas?	(Farias, 2021).	Los denominados movimientos religiosos llamados también sectas en su gran mayoría su fe es engañosas porque no cumplen los verdaderos dogmas de Dios, fue el mismo creador quién edifico una sola iglesia desde la antigüedad y aún permanece.	Esta perspectiva destaca como sectas su gran mayoría son engañosas porque no respetan las leyes de Dios, pues su actuar y sus acciones especialmente los lideres de las sectas dejan mucho que desear porque poseen una mente retorcida.
	(Recanati, 2024).	Las iglesias católicas se caracterizan por basarse en la tradición religiosa y doctrinas basadas en la escritura de la biblia en cambio las denominadas sectas se caracterizan por ser engañosas en el sentido de no seguir los verdaderos intereses religiosos.	Se aborda desde la perspectiva que ellos permanecen hasta la actualidad con engaños, se aprovechan mayormente de las personas más vulnerables aquellas que emocionalmente no encuentran sentido a su vida y se dejan engañar por los falsos profetas.
Contenido 3	(Amat y Leon, 2021, p. 8).	Todo aquel que busque en vida conocer a Dios y arrepentirse de sus pecados de corazón tendrá vida eterna en el cielo, escrito su nombre para ser acogido a la voluntad del creador.	Su indagación ilumina con claridad como el hombre a de arrepentirse de sus pecados y amar solo a Dios, esperar su pronta llegada preparándose constantemente.
La promesa de la salvación de Dios vs las sectas	(Dolores, 2001).	Las sectas en su mayoría realizan falsas promesas a sus seguidores no cumplen lo que dicen, pues solo el creador puede decidir el destino de cada persona nadie puede atentar contra su propia vida en el nombre de Dios	Se enfatiza la importancia de la religión, pero desde la realidad de las enseñanzas que Dios nos dejo y evangelizar de generación en generación pues si se dejan engañar por los falsos profetas no entrarás al reino de los cielos.
¿Qué piensa la iglesia católica de las sectas?	(Rojas, 2024, p. 6).	Solo Dios es la máxima autoridad del cielo y la tierra, quienes proclaman el evangelio en el nombre de Dios transmite esperanzas a todos y la buena nueva al prójimo	Este enfoque destaca cómo nuestro padre celestial es el único quién puede salvarnos del pecado y es el quién edifico la iglesia católica para perseverar y hacer el bien al prójimo
	(Amat y León, 2021, p. 1).	Enseñanzas ajenas a la biblia, porque practican rituales, realizan sacrificios humanos, dejan de hambre y sed al hombre-seguidor de Jesús con engaños que solo así purificara su alma.	Este enfoque subraya la importancia de enseñar a la humanidad el verdadero valor de la vida, buscando el refugio solo en Dios.

Capítulo III: Metodología

3.1 Tipo de investigación: Básica

La presente investigación se basa en un enfoque cualitativo, característico de las indagaciones destinadas a comprender fenómenos desde una perspectiva naturalista. Este enfoque se aplica al tema "La Iglesia Católica frente a las sectas en Latinoamérica". La investigación cualitativa se centra en el análisis y la interpretación de las categorías de estudio, sin expresar resultados en términos numéricos, pero con el objetivo de generar nuevos conocimientos que contribuyan a una comprensión integral de los fenómenos analizados.

Según Corona (2018), este tipo de investigación aborda cuestiones complejas desde una perspectiva cualitativa naturalista. Sánchez (2019) afirma que: "El paradigma cualitativo es menos explorado debido a las dificultades inherentes a su desarrollo, ya que requiere una comprensión profunda de los procesos de indagación y análisis." A pesar de ello, este método permite analizar la realidad mediante una aproximación comprensiva y detallada. En este caso, se busca entender cómo la Iglesia Católica percibe y enfrenta las sectas, explorando tanto sus acciones como sus reflexiones al respecto.

3.2. Revisión sistemática de la literatura científica

La revisión sistemática de la literatura es esencial para garantizar la confiabilidad y validez de los fundamentos teóricos de esta investigación. Este proceso implica la recopilación, comparación y análisis de información proveniente de fuentes confiables, como revistas científicas, artículos académicos y bases de datos reconocidas. Según Velasco y Zapata (2023), las revistas y artículos académicos son las fuentes más confiables para fundamentar una temática de estudio, ya que ofrecen información actualizada y respaldada por investigaciones previas.

La literatura revisada debe contener conceptos y teorías relevantes que permitan comprender el fenómeno estudiado. Medina y Cernaqué (2022) destacan que las bases teóricas fortalecen la comprensión de las variables y categorías analizadas, garantizando un enfoque riguroso y coherente en la investigación. Este proceso no solo busca recopilar información, sino también facilitar su comprensión para que tanto el investigador como otros interesados puedan acceder a un marco conceptual claro y bien fundamentado.

3.3. Nivel de investigación: Descriptivo

La investigación se desarrolla bajo un enfoque descriptivo, orientado a analizar y documentar la realidad en su estado más natural. Según Guevara et al. (2020): "La investigación descriptiva se centra en detallar los hechos, eventos y características de un fenómeno para facilitar su comprensión." Por su parte, Rivera (2022) señala que este nivel de investigación permite recopilar datos cualitativos que, aunque no son numéricos, son esenciales para describir y analizar situaciones con profundidad.

El enfoque descriptivo es particularmente útil en la investigación cualitativa, ya que se caracteriza por su flexibilidad, permitiendo detallar, analizar y comprender los eventos en su contexto original. En este trabajo, se busca describir cómo la Iglesia Católica enfrenta la influencia de las sectas en Latinoamérica, proporcionando una visión clara y objetiva de los hechos.

3.4. Estrategia de búsqueda de información

Para garantizar la calidad y confiabilidad de las fuentes, se emplearon estrategias sistemáticas de búsqueda de información. Estas incluyeron el uso de herramientas como Mendeley, repositorios académicos, Dialnet, Redalyc y Google Académico. Se priorizaron revistas científicas, artículos académicos, tesis y documentos bíblicos relevantes, asegurando un análisis riguroso y fundamentado.

La selección de fuentes se basó en criterios de relevancia, objetividad y actualidad. Además, se utilizaron palabras clave relacionadas con la temática, como "Iglesia Católica," "sectas," "Latinoamérica," y "fenómenos religiosos," para identificar contenido pertinente. También se consideraron indicadores bibliométricos, como el índice H y el índice i10, para seleccionar publicaciones de alto impacto académico.

3.5. Criterios de inclusión y exclusión

Criterios de inclusión

- Tesis nacionales e internacionales relacionadas con la temática.
- Textos en idioma español.
- Revistas y artículos con una antigüedad máxima de cinco años.
- Fuentes confiables y reconocidas en el ámbito académico.

Criterios de exclusión

- Tesis locales o regionales no relacionadas con el tema.
- Publicaciones en idiomas diferentes al español.
- Revistas y artículos con más de seis años de antigüedad.
- Fuentes no verificables o carentes de respaldo académico.

3.5 Bitácora

Tabla. 1

Tipo de fuente: Artículo	Gestor bibliográfico:	Index	
Título: Las sectas y los nuevos movimientos religiosos. Problemas de su tratamiento jurídico: ¿reconocimiento o prohibición?	Año de publicación:	2018	
Autor: López-Alarcón, M	Vol. Núm. pp.	37 (74).	
URL: https://revistas.unav.edu/index.php/ius-canonicum/article/view/15922			

Tabla. 2

Tipo de fuente: Artículo	Gestor bibliográfico:	Dialnet
Título: "Los nuevos movimientos religiosos y las sectas. Conceptos, definiciones y situación actual"	Año de publicación:	2001
Autor: Dolores Vargas, M.	Vol. Núm. pp.	1-5
URL: file:///C:/Users/Angela/Downloads/Dialn	net-	

 $\underline{Los Nuevos Grupos Religiosos Y Sectas En El Actual Sistema S-237443\% 20 (1).pdf}$

Tabla. 3

Tipo de fuente:	Artículo	Gestor bibliográfico:	ISSUU
•	Díaz, Á., Sec ntal. Un enfoque de revis, Maxstadt 2015	esde la Año de publicación:	2021
Autor: Farias Día	z, A	Vol. Núm. pp.	V 1 (3)
URL: https://issuu.com/juanavila1802/docs/sectas_y_manipulaci_n_mental			

Tabla. 4

Tipo de fuente: Revista	Gestor bibliográfico:	Diakonia	
Título: "Informe sobre Nuevos Movimientos Religiosos en el Perú"	Año de publicación:	2021	
Autor: Amat, Oscar y León Pérez	Vol. Núm. pp.	(17)	
URL: https://www.diakonia.se/es/noticias/informe-sobre-nuevos-movimientos-			
religiosos-en-el-peru/			

Tabla 5.

Tipo de fuente: Revista	Gestor bibliográfico:	Biblat

Autor: Veronique, Lecaros	Vol. Núm. pp.	9 (1)
Título: "Los católicos y la Iglesia en el Perú. Un enfoque desde la antropología de la religión"	Año de publicación:	2015

URL: https://biblat.unam.mx/hevila/Culturayreligion/2015/vol9/no1/2.pdf

Tabla. 6

Tipo de fuente: Artículo	Gestor bibliográfico:	Académica
Título: "La Iglesia católica frente a la "modernidad" y al "movimiento pentecostal" en la historia reciente de América Latina"	Año de publicación:	2024
Autor: Recanati, Guillermo Carlos.	Vol. Núm. pp.	1-18
URL: https://cdsa.aacademica.org/000-008/641.pdf		

Tabla 7.

Tipo de fuente: Revista	Gestor bibliográfico:	Diócesis de Cúcuta
Título: "¿Qué es una secta y que diferencia tiene con las iglesias ecuménicas?"	Año de publicación:	2024
Autor: Rojas blanco, Victor	Vol. Núm. pp.	(93)

URL: https://diocesisdecucuta.com/que-es-una-secta-y-que-diferencia-tiene-con-lasiglesias-ecumenicas/

Tabla 8.

	Gestor bibliográfico	Vatican.va
"La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana"	Año de publicación	2012
Encíclica	Vol. Núm. pp.	1-185
	para la transmisión de la fe cristiana"	para la transmisión de la fe Año de publicación cristiana"

URL:

https://www.vatican.va/roman_curia/synod/documents/rc_synod_doc_20120619_instru_mentum-xiii_sp.htm

Capítulo IV: Conclusiones y recomendaciones

4.1 Conclusiones

- 1. Las sectas practican dogmas que no se asemejan a las creencias y enseñanzas de la Iglesia Católica, separándose de los fundamentos establecidos por Dios. Además, no respetan las doctrinas transmitidas a lo largo de los siglos, mientras que la Iglesia Católica, como primera Iglesia fundada por Dios, permanece fiel a su propósito de guiar a sus seguidores según su voluntad.
- 2. Muchas sectas son consideradas engañosas debido a que no respetan las leyes divinas. Las acciones y comportamientos de sus líderes, frecuentemente caracterizados por intenciones manipuladoras, contrastan con la lealtad de la Iglesia Católica hacia las enseñanzas de Dios, que ha preservado la fe y la evangelización a través de generaciones.
- 3. A pesar de su permanencia hasta la actualidad, las sectas suelen prosperar mediante el engaño, aprovechándose especialmente de personas vulnerables que enfrentan crisis emocionales y buscan sentido en sus vidas, siendo atraídas por falsos profetas.
- 4. La religión desempeña un papel fundamental en la vida humana al invitar a reflexionar sobre las enseñanzas de Dios y transmitir la fe de generación en generación. Seguir las enseñanzas divinas y evitar ser engañados por falsos profetas son requisitos esenciales para alcanzar la salvación y entrar en el reino de los cielos.
- 5. Es crucial promover entre la humanidad el verdadero valor de la vida, destacando que el único refugio seguro está en Dios, quien guía y protege a sus hijos.

4.2. Recomendaciones

- 1. Educación religiosa temprana: Inculcar en los niños, desde una edad temprana, la importancia de la religión para vivir en el amor a Dios y comprender las enseñanzas de la Iglesia Católica. Es esencial evangelizar a toda la humanidad para que puedan distinguir las prácticas auténticas de las que se alejan de las enseñanzas divinas.
- 2. Fortalecimiento de la fe: Promover la lectura y reflexión sobre la Biblia, la cual advierte sobre la aparición de falsos profetas que intentarán engañar a los fieles haciéndose pasar por seres de luz. Esto fortalecerá la fe y ayudará a evitar ser influenciados por movimientos religiosos engañosos.
- 3. **Prevención del engaño:** Alertar a la población, especialmente a las personas emocionalmente vulnerables, sobre los riesgos de pertenecer a grupos minoritarios o sectas que manipulan y explotan las fragilidades humanas para imponer dogmas contrarios a las leyes divinas.
- 4. **Evangelización continua:** Invitar a las personas a reflexionar profundamente sobre las enseñanzas de Dios y a transmitir la fe a las futuras generaciones. Evangelizar es fundamental para mantener viva la conexión con el Creador y evitar ser influenciados por doctrinas engañosas que podrían poner en peligro su salvación.
- 5. **Promoción de la unidad en la fe:** Fomentar espacios de formación y diálogo en la Iglesia Católica para que los fieles fortalezcan su espiritualidad y comprendan la importancia de permanecer en la verdadera fe, evitando desviarse hacia caminos que no conducen al amor y la salvación prometidos por Dios.

Referencias bibliográficas

- Amat, Oscar y León Pérez (2021). *Informe sobre Nuevos Movimientos Religiosos en el Perú*. (s/f). Diakonia ES. Recuperado el 1 de noviembre de 2024, de https://www.diakonia.se/es/noticias/informe-sobre-nuevos-movimientos-religiosos-en-el-peru/
- Aranda, A. (2018). Iglesia Católica y confesiones cristianas frente a las sectas en América Latina. *Scripta Theologica*, 25(3), 943. https://doi.org/10.15581/006.25.16172
- BBC News Mundo, (2023). Tres sectas "apocalípticas" que llevaron a sus miembros a suicidios en masa. *BBC*. https://www.bbc.com/mundo/noticias-65412832
- Corona Lisboa, JL (2018). Qualitative research: epistemological, theoretical and methodological foundations. *Vivat Academia*, 69–76. https://doi.org/10.15178/va.2018.144.69-76
- Caynamari, R., & Encarnación, G. (2018). *Nuevos movimientos religiosos no católicos en la ciudad de Pucallpa*. Universidad Católica Los Ángeles de Chimbote. https://hdl.handle.net/20.500.13032/2961
- Elices, R. (2021). *Psicópatas y narcisistas, así son los líderes de las sectas más peligrosas y destructivas*. RTVE.es. https://www.rtve.es/television/20211007/edelweiss-lideres-sectas-transmedia-rtve-play/2169205.shtml
- Espinoza, A. (2023). Las sectas religiosas y satánicas presentes en Perú que arruinaron la vida de sus seguidores. infobae. https://www.infobae.com/peru/2023/09/17/las-sectas-religiosas-y-satanicas-presentes-en-peru-que-arruinaron-la-vida-de-sus-seguidores/
- Farias Díaz, A (2021). *Sectas y manipulación mental*. Issuu. https://issuu.com/juanavila1802/docs/sectas-y-manipulaci-n-mental
- Guevara Alban, GP, Verdesoto Arguello, AE, & Castro Molina, NE (2020). Educational research methodologies (descriptive, experimental, participatory, and action-research). Analysis of the behavior of credit lines through the national financial corporation and its contribution to the development of SMEs in Guayaquil 2011-2015, 4 (3), 163–173. https://doi.org/10.26820/recimundo/4.(3).july.2020.163-173
- INSTRUMENTUM LABORIS (2024). La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana-Instrumentum laboris. Internet Office of the Holy See. https://www.vatican.va/roman_curia/synod/documents/rc_synod_doc_20120619 instrum entum-xiii_sp.html

- López-Alarcón, M. (2018). Las sectas y los nuevos movimientos religiosos. Problemas de su tratamiento jurídico: ¿reconocimiento o prohibición? Ius canonicum, 37(74), 451–487. https://doi.org/10.15581/016.37.15922
- Lecaros, V. (2015). Los católicos y la Iglesia en el Perú. Un enfoque desde la antropología de la religión. *Cultura y religión*, *9*(1), 34–50. https://doi.org/10.61303/07184727.v9i1.589
- Llovera, M. D. V. (2001). Los nuevos grupos religiosos y sectas en el actual sistema social español. 17, 501–524. https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/237443.pdf
- Medina La Torre, Y., & Cernaqué Miranda, O.C. (2022). Primary care: systematic review of the scientific literature in first level care establishments. *Ciencia Latina Multidisciplinary Scientific Journal*, 6 (3), 1418-1437. https://doi.org/10.37811/cl_rcm.v6i3.2304
- Pérez Guadalupe, J. L., & Grundberger, S. (2018). *Evangélicos Y Poder En América Latina* (1a ed). Instituto de Estudios Social Cristiano. <u>file:///C:/Users/Angela/Downloads/Dialnet-LosNuevosGruposReligiososYSectasEnElActualSistemaS-237443%20(3).pdf</u>
- Recanati, Guillermo Carlos (2024). *La Iglesia católica frente a la "modernidad" y al "movimiento pentecostal" en la historia reciente de América Latina*. Aacademica.org. https://cdsa.aacademica.org/000-008/641.pdf
- Rubio, J. (2015). Sectas religiosas socialmente peligrosas en Chile: caracterización, régimen aplicable y armonización de los principios jurídicos de libertad religiosa y orden público en su consideración jurisdiccional y administrativa. 6. https://www.iustel.com/v2/revistas/detalle-revista.asp?id_noticia=416564&d=1
- Rojas, (2023). ¿Qué es una secta y qué diferencia tiene con las iglesias ecuménicas?. Diócesis de Cúcuta. https://diocesisdecucuta.com/que-es-una-secta-y-que-diferencia-tiene-con-las-iglesias-ecumenicas/
- Rivera Lozada, O., Yangali Vicente, J. S., & Universidad Norbert Wiener. (2022). *Guía para la elaboración de la tesis. Enfoque cualitativo*. Fondo Editorial de la Universidad Privada Norbert Wiener. https://doi.org/10.37768/unw.vri.0005
- Santamaría del Rio, L. (2023). SECTAS Y NUEVA RELIGIOSIDAD: UN DESAFÍO PASTORAL. *Anales de Teología*, 20(2), 175–192. https://doi.org/10.21703/2735-634520182021824

- Sánchez Flores, F. A., (2019). Fundamentos Epistémicos de la Investigación Cualitativa y Cuantitativa: Consensos y Disensos. Revista Digital de Investigación en Docencia Universitaria, 13(1), 101-122. https://doi.org/10.19083/ridu.2019.644
- VELASCO PASAPERA, M. Y., & CELI ZAPATA, L. D. (2023). Una revisión sistemática de la literatura científica. *UCV Hacer*, *12*(1), 49–57. https://doi.org/10.18050/RevUCVHACER.v12n1a5
- Weekly. (2023). *El santuario cristiano*. El Tiempo. https://www.eltiempo.com/mundo/new-york-times-international-weekly/masacre-de-shakahola-la-secta-cristiana-en-africa-que-mata-de-hambre-a-sus-fieles-769505